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立會選戰

黎廣德借保育阻撓香港發展
「大橋案」浪費公帑88億「高鐵改路」被批「假專業」

倡檢討停市時限
促減股票印花稅

30工程師繪「港藍圖」撐盧偉國

危言聳聽 「起條大橋東涌會死幾多人」
黎廣德一直被指借保育為名，大走法律罅，意圖

阻撓香港各項重要工程。2009年，特區政府就港珠
澳大橋興建諮詢初期，公民黨雖投下支持票，但黎
廣德其後就「發明」了所謂「基線評估」這「秘密
武器」，並公開舉行記者會要求當局在採就大橋興
建進行評估時，「必須依循」這在現行環境評估相
關條例並不存在的「評估」，更危言聳聽地稱：
「知唔知道起條大橋，東涌會死幾多人？」

其後，東涌綜援戶、公民黨義工朱綺華突然在大
橋上馬興建的時候申請法援，要求推翻大橋的環評
報告。巧合的是，其入稟中提出多項「專業」的理
據，更包括所謂「基線評估」，而主理有關官司
的，又是公民黨的律師郭榮鏗等。朱婆婆在一審勝
訴，令港珠澳大橋案及逾70項基層工程即時被叫
停。不過，政府上訴並獲勝訴，但單計大橋的工程
延誤已令香港損失公帑達88億元，而受其影響的其
他工程所造成的公帑浪費更難以估計。

首倡覆核 獻計申法援搵專家
公民黨雖多次稱並沒有教唆朱婆婆興訟，但朱婆

婆在敗訴當日接受電視台訪問時，就爆出自己根本
「無心搞」，只是「他們」叫她打官司，「我根本唔
係有心搞，不過佢㜺同我講，我又矇查查，識咩㝚
㜯，講真，我唔識得呢條橋，我點有能力」。其
後，自稱朱綺華婆婆「契女」的公民黨社區幹事鄭
麗兒在接受《南方人物周刊》訪問時亦「自爆」，
指自己於2009年秋天由公民黨東涌北區議員林有嫻
口中「了解」到工程對空氣的影響，遂「自發」向

街坊派發公民黨環評意見信及徵集簽名，朱綺華則
在收到她分發的信件後決定「出頭」。
該報道引用了鄭麗兒「自爆」，證實她在公民黨

聚會上表達了「朱綺華的想法」，公民黨副主席黎
廣德當時就稱，「除非司法覆核，否則就難以叫停
工程」，更「建議」身患多種疾病、又領㠥政府救
濟金的朱綺華申請法律援助，並對大橋環評報告提
起司法覆核。
其後，黎廣德並為是案「積極幫忙尋找環評專

家」，揭露了黎廣德在事件中擔當了「翻手成雲，
覆手為雨」的角色。
在2009年，行政會議拍板斥資652億元興建廣深

港高鐵，旨在加強兩地融合。時任公民黨副主席的
黎廣德，就率領與該黨關係密切的「公共專業聯盟」
發動「反高鐵運動」，並突然提出特區政府應將原
建議設於西九龍的高鐵總站搬到元朗錦上路，聲稱
該方案造價僅250億元，更可將高鐵竣工期大幅縮
短3年，同時可保留菜園村。

拖延撥款浪費公帑 鐵路遲3年落成
不過，運輸及房屋局與港鐵發言人在回應時當時

亦批評，按照聯盟建議，要收回的土地較實原方案
多出2倍，受影響住戶的數目亦較石崗菜園村大幅
增多，並會令鐵路延遲3年才落成，故公共專業聯
盟提出的建議並不可行。大批專業人士亦聯署刊登
報章聲明，狠批方案實為「假專業」。但反對派就
不斷拖延高鐵撥款通過，更發動所謂「包圍立法
會」，結果撥款雖在爭議聲中獲得通過，但整個過
程已經浪費了大量公帑。
工程界其他候選人包括陸宏廣及何鍾泰。

Legislative Council Election

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 自詡為環保先鋒的「政治禿鷹」公民黨黎廣德，被質疑

多年來「假保育、真禍港」。身為公民黨副主席，黎廣德以其所謂「公共專業聯盟」的名

義，及其工程界中人的身份配合公民黨連場的「阻撓香港發展鬧劇」，包括在港珠澳大橋

環評案中涉嫌「指導」東涌婆婆朱綺華提出司法覆核，又動輒提出所謂的「改良方案」

叫停政府工程，如在高鐵爭議中提出被嘲為「在地圖上畫兩條線就當真」的錦上路方

案，被工程業界狠批「假專業」，批評其言行令同行蒙羞。

倒 數 6 天

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 自詡
「環保先鋒」的黎廣德，早前被傳媒揭
發當年在出任匯津中國水務有限公司
總裁時，因利益糾紛跟當地市政府對
簿公堂，及後敗訴就「因利失義」，任
由最少3,500萬噸污水毒害長春。
《東周刊》早前揭發黎廣德「毒害

長春」：黎廣德當年兼任「長春匯津

污水處理有限公司」的董事及總裁
時，因《合作企業合同》的利益糾紛
而2003年與長春市政府對簿公堂，一
審敗訴後，該公司上訴至吉林省高
院，但有關污水廠於2004年就突然以
未能追討排污費為由，下令即時停
產，將最少3,500萬噸未經處理污水直
接排進河道，嚴重污染生態環境。

黎廣德其後聲明，辯稱該合資公司
由於缺乏營運資金，污水廠才會於
2004年「被迫」停產，而此前已「硬
撐」了20個月，又聲言污水處理是公
用事業，「市政府擁有最終責任」，並
聲言匯津當年倘未有投資興建污水處
理廠，長春市產生的廢水會繼續污染
松花江，會造成「更大破壞」云，更
稱是次事件「對內地法制建設發揮推
動作用」，對當時的內地環保事業及法
治觀念發展「具有相當參考價值」。

「環保先鋒」放污水毒害長春
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■黎廣德連環禍港挨批。 資料圖片

■朱綺華自爆在大橋覆核案中，

受人教唆，身不由己。資料圖片

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 港交所近年推出如縮
短午飯時間等多項新措施，令到前線經紀頗有微
言。金融服務界候選人張華峰批評，港交所近年部
分政策求變心切，置業界利益於不顧，他會反映業
界訴求，爭取港交所有新的措施都會全面諮詢業
界，符合業界需要。「任何營運模式的改革，應首
先考慮對業界的影響，尤其是在券商營運資金成本
方面的影響。」
張華峰指出，若他當選會爭取重新檢討午飯停市時

限問題，同時會推動港交所研究減免股票買賣印花稅
的可行性，促進市場成交額回升。同時，他亦表明，
在欠缺監管的情況下，反對不公平、不公開、不公正
的黑池交易平台。另一候選人林德明亦表明，會爭取
港交所恢復過往1.5小時的午飯停市時間。
身兼港交所董事的李君豪則提出，爭取提高港交

所委任董事的代表性的政綱建議，希望政府委任港
交所董事時有機制可以令獲委任的董事有更高的代
表性。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 民主
黨和「人民力量」等反對派政黨
「同室操戈」，在近期選舉論壇上為
爭票而互揭臭史。昨日，民主黨又
再稱要向「人民力量」「宣戰」，質
疑對方是偽民主派，表面打出反對
建制派，卻在美麗口號背後「收取
建制派資金來打擊民主黨」。「人民
力量」就指出，民主黨淪落到只懂
抹黑對手，沒有反思為何各同路
者，最後都捨他而去。
民主黨昨日在黃埔一所學校大搞

「告急大會」，原邀演藝界人士岑建
勳出席打氣，但岑建勳就「無㜴
影」，而活動原訂於下午4時半開
始，但卻延遲了20分鐘才舉行，台
上司儀聲稱是因為要等候「很多前
來的街坊」，但實際卻是等候頻頻為
公民黨拉票，被指「出賣民主黨」
的創黨主席李柱銘。
會上，各民主黨「大佬」為該黨

的九龍東候選人胡志偉拉票，批評
其對手、「人民力量」的候選人黃
洋達無承擔。出席打氣的陳健民及
民主黨主席何俊仁等就質疑「人民
力量」透過語言暴力、粗暴行為，
更印發了超過200多份小冊子批評民
主黨，是因為私下「接受了建制派
的資金」，故要向對方「宣戰」。
「人力」的造勢會有近千人出

席，各候選人均炮轟民主黨。九龍
西黃毓民批評，過去選舉多是建制
派抹黑，但今屆民主黨同樣「下流」
抹黑「人力」，「丟盡香港人㝍
架」。

「人力」反擊 「下流兼丟架」
黃毓民聲言要用選票「恥笑」民主黨候選

人，稱「人力」才是最理性選擇。黃更致電李
柱銘表明對民主黨的悲哀，又揶揄民主黨造勢
會僅300人，指「人力」狙擊是為拯救民主
黨，讓對方重新改過。
「人力」亦打溫情牌，少露面的黃毓民太太

站台時更哽咽重提兒子在內地因藏毒被捕一
事，引述黃曾向她說「要抗爭，就要有犧
牲」，終只好犧牲兒子。港島區候選人蕭若元
亦向支持者下跪拉票。

「人力」今往廉署舉報蘋果
另外，「人力」今日會到廉署舉報《蘋果日

報》及黎智英疑觸犯選舉舞弊，造勢會上亦即
場燒毀多個該報報頭及蘋果圖案。
九龍東候選名單還包括：陳鑑林、黃國健、

梁家傑、陶君行、嚴鳳至、謝偉俊、譚香文。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 約30名年輕工程師昨日
聚集尖東海旁，齊以Art.Jamming(自由作畫)形式描繪
「香港藍圖」，表達對香港未來、對工程業界承傳更替的
訴求，並懇請業界聆聽年輕人聲音，共同支持立法會工
程界候選人盧偉國為工程界帶來新氣象。

年輕工程師讚有遠見
在昨日活動上，年輕工程師陳子健表示，他們一群年

輕工程師，一直關注工程業界未來發展，自己在參考過
4位候選人的工作及政綱，發現只有盧偉國敢於提出香
港未來30年基建規劃藍圖，顯示他具有立法會議員應有
的視野和遠見，故決定支持對方。
女工程師麥綺華分享時亦說，盧偉國一直關心年輕人

發展。另一名女工程師何詠貞亦希望工程業界同心「換
個對象」，支持業界可以薪火相傳。
盧偉國對年輕工程師的支持深受感動，並承諾當選後

定當落實政綱，與年輕人攜手推動業界發展，自己會積
極備戰選舉論壇，並會拜訪選民、擺設街站及打電話呼
籲選民催票。
不過，盧偉國對近期被對手不斷作出無理的攻擊感到

痛心，但強調自己會做好本份，不會想到自己能取得多
少票，只希望能夠全力以赴，贏出今年的立法會選舉。

嚴建平：新血接棒良機
盧偉國競選經理嚴建平昨日在活動後坦言，業界在數

年前已希望工程界有新血接棒，但現年逾70歲、擔任立

法會議員超過10多年的何鍾泰一直拒絕退下來，又不明
白何鍾泰在上屆立法會選舉中曾提出「最後一屆」的承
諾，何以不肯在今屆選舉中履行諾言並繼續報名參選，

令不少期待今年工程界會有新面孔的選民感到十分失
望，並認為今屆是最適合落實薪火相傳的時刻。
立法會工程界候選人還包括陸宏廣。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 原任
立法會金融服務界議員詹培忠放棄
競逐連任，多名有志之士決定參
選，令金融服務界成為今屆傳統功
能界別中最多候選人的一個界別。
㞫豐證券董事總經理張華峰（見圖）

今年「再挑戰」，提出「捍衛業界權
益，謀求持續發展」的政綱，表明
若當選會要求政府全面檢討現行
《證券及期貨條例》，推動在前海、
南沙經濟特區拓展有實質商界價值
的跨境金融合作，並爭取讓本地券
商參與其中。
在今年立法會選舉，張華峰本提

名詹培忠競選連任，惟詹培忠其後
退選，令他在認真考慮後決定參
選。他在與傳媒茶敘時坦言，近年
香港金融地位不斷提升，但本地業
界的經濟卻面對很大艱難，並直言
現時本地業界經營環境嚴峻、前線

人員午飯時間被扼殺、券商經營成
本大增等，都急須尋找解決方法及
新的機遇，故自己是次參選，主打
的就是扶助本地業界。
他特別引述行政長官梁振英在特

首選舉期間出席金融服務界論壇時
指，特區政府有責任支持本地業界
發展，指金融作為四大支柱產業之
一，本地業界的經營與社會民生息
息相關。張華峰認為，目前證監會
部分監管條例過份苛刻，作風官
僚，阻礙券商的發展商機，倘自己
當選，定會在議會內為業界爭取不
同的權益，包括要求全面檢討現行
的《證券及期貨條例》，使之能夠配
合業界發展需要。

爭取港券商粵設金融公司
張華峰又建議，特區政府應改變

思維，政策不能以「淘汰小型券商」

為主導，應主
動協助本地業
界增值和轉
型，為業界尋
找新的出路，
建議當局應爭
取中央允許香
港金融機構在
廣東省設立消
費金融公司，致力為本地券商爭取
成為合資格金融機構。他亦會積極
向內地相關部門反映業界對拓展跨
境金融合作的訴求。
在經紀佣金方面，張華峰、李君

豪、林德明、甄文星及鄧予立基本
上持同一立場，均支持重設最低佣
金，改變業界割喉式的惡性競爭。
李君豪指，現時業界經營成本較
高，應考慮成立一金融發展基金，
資助業界升級電腦系統等方面。

張華峰捍衛金融界 爭北上發展

■約30名年輕工程師昨日聚集尖東海旁繪畫「香港藍圖」支持盧偉國。 香港文匯報記者鄭治祖 攝
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